



EDUARDO VERDUGO

Al culminar el acto los participantes plantaron dos canelos como símbolo de paz.

## Ministro de la Vivienda inauguró primera etapa en ex cuartel de la DINA

# Villa Grimaldi abrió sus puertas al nuevo Parque por la Paz

**Centenares de familiares de detenidos desaparecidos y ex**

familiares desaparecidos y transformar ese sufrimiento en un símbolo que enseñe a todos los chilenos que ningún país puede vivir sin respetar los derechos funda-

Edmundo Hermosilla.

El proyecto de construir un parque en Villa Grimaldi fue elaborado e impulsado por las unidades vecinales de Peñalolén, la Asam-

tor, los ex prisioneros de ese cuartel de la DINA, la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos y la Agrupación de Familiares de Elicidad Político-

un parque arrasado. Algunos han querido matar sus fantasmas, borrar los recuerdos colectivos, olvidar la historia. Pero nosotros no podemos, no queremos ni debemos olvidar (...) Si olvidáramos, cerráramos los ojos para dejar desatada la locura que aquí arrasó no sólo los jardines, sino la misma humanidad”.

Bustos se quejó de que las explicaciones de hoy apuntan a que “todo fue dolorosamente necesario para ser el modelo que de nuevo somos como sociedad. Que, por lo mismo, sólo cabe develar la verdad en la medida de lo posible y luego olvidar...”.

El médico y ex detenido de Villa Grimaldi advirtió que la paz no es un simple parque ni tampoco un modelo retórico de reconciliación para las generaciones del siglo XXI: “es la representación de todos los lugares de tortura y detención que existieron durante la dictadura”.

Luego se dirigió a los presentes el titular de Vivienda, Edmundo Hermosilla, quien explicó la significación que tiene para el gobierno el nuevo parque: “Es un momento muy significativo. En este lugar, donde hubo dolor, mucho dolor, va a haber alegría y podrá circular la gente y los niños”.

Subrayó que la construcción de la paz es una tarea permanente y de todos. Hermosilla agregó que el Parque por la Paz “será quizás el área verde más bella de Chile, no por sus árboles ni su estética, sino porque será un punto de encuentro y paz en el que caminemos todos juntos”.

El secretario de Estado aclaró que el resguardo de los Derechos Humanos es una tarea de la sociedad en su conjunto y no sólo del gobierno.

### Puerta hacia la verdad

En tanto, el diputado y presidente del Partido Socialista Camilo Escalona opinó que la apertura del ex centro de detención es “correr una pesada puerta hacia la ver-

**prisioneros de ese centro de detención participaron en la ceremonia con que se dio inicio a las obras de arborización y diseño del nuevo Parque por la Paz que se levantará en el lugar que ocupaba el "Cuartel Terranova".**

O.P.

Santiago

Una liturgia ecuménica que reunió a cientos de familiares de detenidos desaparecidos y ex prisioneros políticos "abrió las puertas a la paz" del ex cuartel de la desaparecida Dirección Nacional de Inteligencia, en el recinto de Villa Grimaldi.

A las 11 horas de ayer, autoridades de gobierno, parlamentarios, dirigentes de las juntas de vecinos del sector e integrantes de las agrupaciones de derechos humanos llegaron hasta José Arrieta 8.200, lugar en el cual se levantaban las dependencias que albergaron en la década de los setenta al organismo de seguridad del ex régimen militar con el fin de "recordar el dolor de nuestros

sin respetar los derechos fundamentales de sus ciudadanos: sin justicia".

La ceremonia fue encabezada por el ministro de la Vivienda,

vecinales de Peñalolén, la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, la Iglesia Evangélica Luterana "El Buen Samaritano", la parroquia Cristo Nuestro Reden-

## Conmemoran derechos humanos

El problema de los Derechos Humanos aún esta presente en Chile y en el resto del mundo a través de múltiples manifestaciones, aseveró ayer el presidente del directorio de la oficina local de Amnistía Internacional, Oscar González.

El organismo internacional conmemoró ayer el 46° aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos con un acto que se efectuó en la Plaza de Armas de la capital.

Al acto de celebración concurren artistas y agrupaciones vinculadas a la defensa de los derechos fundamentales del hombre. La ceremonia se realizó en un escenario instalado en el frontis de la Catedral Metropolitana ante el cual se reunió una gran cantidad de público que escuchó la lectura de cada uno de los artículos de la declaración.

El presidente de Amnistía, Oscar González, resaltó el carácter universal de la celebración. "En muchos otros países del mundo, simultáneamente, se están realizando actos similares, aunque variados según las costumbres de cada región y cada nación, pero con el nexo común de la universalidad".

González expresó que el tema de los Derechos Humanos ha sido desplazado de la conciencia de las personas, hecho que calificó de "grave". Advirtió que este fenómeno no obedece a una disminución de las violaciones a los derechos fundamentales, sino a la transformación de éstas.

Sobre ese punto, detalló que la nueva apariencia de los atentados corresponde a hechos económicos y sociales. "Por ejemplo, se violenta a las personas a través de la discriminación en el acceso a la atención de salud, al derecho a la vivienda y a la educación", argumentó.

de Ejecutados Políticos.

La primera etapa contempla la arborización y recuperación vegetal del terreno, además del diseño de los jardines y de los sitios que albergarán monumentos en memoria de las personas que estuvieron privadas de libertad en esas dependencias. Según el ministerio de la Vivienda, todas las obras deberán estar terminadas en el transcurso del próximo año.

### Cultivar la alegría

El acto de celebración partió a las 11 horas de ayer con una marcha que partió desde la intersección de Tobalaba y Arrieta en dirección al ex recinto de detención.

Una vez que estuvieron frente al recinto, los integrantes de la columna abrieron las puertas de Villa Grimaldi a su nuevo destino: el Parque por la Paz.

Tras la liturgia celebrada por el sacerdote Roberto Guzmán y la pastora María Rojas, el médico Patricio Bustos recordó su paso por el Cuartel Terranova, nombre de Villa Grimaldi en la nomenclatura de la disuelta DINA.

El profesional argumentó en su discurso que "la verdadera paz se construye desde el pasado y con los recuerdos que constituyen la propia identidad".

A continuación sostuvo que "hoy la villa tiene otro presente: es

dad".

Sobre ese punto, especificó que la sociedad chilena debe tener la convicción auténtica "de la locura extrema que aquí ocurrió bajo un régimen militar".

Insistió en que este tipo de "simbolismos" debe encaminar al país hacia la consolidación de la democracia como la única forma de gobierno legítima.

El diputado Andrés Aylwin compartió las palabras de Patricio Bustos, porque a su juicio, narró todo el dolor y la crueldad que existió en ese cuartel y que no "sólo correspondió a torturadores, sino a una política de Estado".

Sin embargo, manifestó su desencanto —al igual que Bustos— porque ese sufrimiento no ha encontrado una respuesta adecuada en el conjunto de la sociedad.

Por esa razón reiteró su llamado a construir "una patria en donde haya cada día más verdad, más justicia y menos desigualdades".

El alcalde de Peñalolén, Carlos Etcheverría, expresó su reconocimiento a la Asamblea Permanente de Derechos Humanos por haber perseverado en la construcción del nuevo parque.

Al término del acto fueron plantados dos canelos —árbol sagrado de los mapuches—, como símbolo de la paz y los derechos humanos.